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“我从来没想到自己年纪轻轻，居然

得了‘腰脱’！”刚刚 27岁的夏鑫，提起自己

的病，一脸沮丧。

从事软件研发的夏鑫，整天对着电

脑，工作一旦进入状态，常常几个小时坐

在电脑前一动不动，厕所都不愿意去。最

近这段时间特别忙，她也越来越觉得后背

常常酸痛难忍，有时候腿也麻，夏鑫原来

以为有点腰肌劳损，没当回事，可是疼得

越来越严重了，工作也不能专心。前几天

公司组织体检，顺便跟医生咨询了一下，

医生给她做了检查，居然是第四、五腰椎

间盘突出。

夏鑫年纪轻轻，也不干什么体力活，

怎么能得这个病呢？对此，北医三院骨科

胸腰椎组副主任医师孙垂国教授表示，现

代社会，随着电脑和汽车的普及和写字楼

的遍布城区，人们在一个固定的空间里办

公的时间越来越长了，再加上生活压力变

大，大量的时间用在工作上，运动的时间

就减少了，腰椎疾病就会慢慢“侵蚀”我们

身体。

“坐的太久”成诱发主因

长期伏案工作的白领，常因臀部或腰

部突然的剧痛而不得不停下工作。“这有

可能是出现了早期的腰椎间盘突出症，坐

骨神经被压住而导致的腰部或臀部疼。”

20 岁到 40 岁之间的年轻人到医院

看腰椎间盘突出的越来越多，呈明显上

升趋势。

“ 现 在 越 来 越 多 的 脑 力 劳 动 者 ，因

长时间不正确的坐姿和缺乏运动出现

坐骨神经痛，尤其是司机、白领和 IT 人

群。”孙垂国教授分析，正常情况下，腰

部向前凸，而骶骨则向后凸，从而形成

正常的生理弯曲。然而，办公室一族的

坐姿多是耸肩、含胸，再加上使用电脑

时双手向前伸以及伏案等姿势都加重

了脊柱的负担。

孙垂国教授解释说，腰椎间盘突出症

是较为常见的疾患之一，主要是因为腰椎

间盘各部分，尤其是髓核，有不同程度的

退行性改变后，在外力因素的作用下，椎

间盘的纤维环局部破裂，髓核组织从破裂

之处突出（或脱出）于后方或椎管内，导致

相邻脊神经根遭受刺激或压迫，从而产生

腰部疼痛，一侧下肢或双下肢麻木、疼痛

等一系列临床症状。

如今腰椎间盘突出症之所以有年轻

化的趋势，是与现在年轻人的生活方式有

很大关系的，由于学习、工作等原因很多

人都需要长时间的坐着。即使是休闲的

时间，很多人也会选择坐在电脑前上网、

打游戏。同时，人们开车的时间也大幅增

加，也增加了坐着的时间，久而久之即便

是年轻人的腰椎也会受到影响。

半躺姿势最“折腰”

某大学学生最近买了台 iPad，如获

至 宝 ，晚 上 一 有 空 就 躺 在 宿 舍 床 上 看

影 片 ，一 段 时 间 之 后 出 现 腿 部 肌 肉 无

力 、走 路 姿 势 变 形 的 症 状 ，到 医 院 一

看 ，已 经 患 了 腰 椎 间 盘 突 出 。 半 躺 在

床 上 玩 iPad、玩 手 机 ，是 许 多 年 轻 人 临

睡 前 最 喜 欢 干 的 事 情 ，有 的 人 甚 至 一

玩 就 是 一 两 个 小 时 ，这 样 做 真 的 会 引

发 腰 椎 间 盘 突 出 ？ 孙 垂 国 教 授 表 示 ，

这种可能不是没有。

人的脊椎从上到下由 7 块颈椎、12 块

胸椎、5 块腰椎、1 块骶骨和 1 块尾骨组

成，椎骨与椎骨之间由一块叫椎间盘的

“弹簧片”连接，这块“弹簧片”软软的，含

有大量水分子，可以让脊柱弯曲。为了

不让这些软软的东西跑出来，它们由一

个纤维环包裹着。一旦长时间受压或拉

伸，这个纤维环就有可能破裂。这个时

候，椎间盘里那些软软的物质就有可能

突出或者脱出。因为顺着脊椎排列着很

多神经，一旦这些突出物碰到了神经，就

会出现下腰部、臀部及下肢疼痛、麻木，

甚至有肌肉瘫痪的情况，这就是腰椎间

盘突出症。

“对腰椎间盘来说，坐着比站着时受

到的压力更大。”孙垂国教授透露，站着的

时候，头、躯干、上肢的重量通过腰椎向下

传导，最终传到脚弓。坐着的时候，头、躯

干和上肢的重量传导到腰部再到臀部。

脊椎在腰椎这里有个向前的弧度，如果坐

姿不正确，腰部没有足够的支持，那上身

的重量会全部集中在腰椎间盘，腰椎长时

间保持不良姿势，腰椎的健康曲度将被改

变，导致腰椎变直，甚至反弓。

将“腰突”扼杀在摇篮里

根据相关统计，我国患有腰椎间盘突

出症的病人大约有 15%，发病人数一直在

上升，要想预防甚至治疗腰椎间盘突出症

都得保持良好的姿势。

首先，平时要注意保持正确的站姿、

坐姿、睡姿，以及劳动的合理性。坐在有

靠背的椅子上时，应尽量将腰背紧贴椅

背，以减少腰骶部肌肉的疲劳感。电脑操

作者，还要确保坐时整个脚掌着地，不要

经常跷二郎腿，这样会增加背部肌肉和韧

带的持续负荷。“最好每工作 1小时就起来

走动一下，放松一下颈椎和腰椎。”

其次，久坐的人和一些特殊职业者，

应该坚持规律的体育运动，最理想的运

动是蛙泳，“蛙泳动作温和最有助于锻炼

腰背肌。”孙垂国教授说，蛙泳时人身体

呈俯卧姿势，做这一套动作不会对腰椎

间盘造成巨大压力，同时可以锻炼心肺

功能和四肢肌肉。或每天坚持做‘小燕

飞’动作，俯卧在地上，腹部贴地，头部和

两腿同时有节奏地往上翘，有助于增强

腰背肌的力量，从而减少椎间盘的压力，

延缓椎间盘突出的进展。另外，慢跑、打

羽毛球等运动也可以增加腰背部肌肉的

力量。

对于很多人认为的“倒着走”可以治

疗和预防腰椎间盘突出一说，孙垂国教授

特别强调：“从科学的角度上讲，‘倒着走’

不仅没有比正着走更优秀，反而还会增加

摔倒的概率，从而引起更多的不必要麻

烦，因此不建议‘倒着走’”。

而对于已经患上腰椎间盘突出的年

轻人，孙垂国教表示，腰椎间盘突出症大

多数病人可以经非手术治疗缓解或治

愈。年轻、初次发作或病程较短者、症状

较轻，休息后症状可自行缓解者、影像学

检查无明显椎管狭窄可以选择非手术疗

法，主要包括卧床、牵引治疗和适度的理

疗、按摩。病情较重或保守治疗无效的患

者，则可根据医生建议采取手术等方式进

行治疗。

年轻人成腰椎间盘突出“新宠”

□ 本报记者 李 颖■健康管理与慢病防控系列报道之八十七

健康小贴士

腰椎病是一种慢

性病，治疗完成后很

容易复发，所以，建议

年轻人一定要重视这

个疾病，不要以为年

轻就可以躲过这个疾

病，以免小病酿成大

病。

另外，腰椎病患

者因为运动少会导致

肠胃蠕动慢，建议合

理饮食，应注意少食

多餐，多吃含钙量高

的食物，以及新鲜的

蔬菜水果。还要慎食

煎炸之品。因这类饮

食易导致便秘，使腹

压增高，加重腰腿痛

症状。

农工党加大生态环境
对公众健康影响研究

科技日报讯（何建昆）日前，第八

届中国生态健康论坛在北京召开。本

届论坛以“生态健康与生态文明制度

建设”为主题，聚集了知名专家学者、

管理决策人员以及企业、科研院校代

表 200 多人，共同探讨生态环境与健

康领域的重要问题。

全国人大常委会副委员长、农工

党中央主席陈竺出席开幕式并作了题

为“履行职责、发挥优势，将推进生态

文明建设作为新时期农工党的一项核

心任务”的主题报告。他指出，生态文

明建设是转变经济增长方式和实现可

持续发展的必然选择与根本途径，促

进“健康中国”和“美丽中国”宏伟目标

的实现，是新时期中国农工民主党推

进生态文明建设的奋斗目标与核心任

务，将利用党内智力资源优势，有意识

地进行跨学科专业的合作与交流，开

展环境污染对公众健康影响的研究，

积累相关科学证据，提出降低环境污

染对健康影响的可行性对策措施。

据悉，中国生态健康论坛从 2004

年创办至今已经举办了八届，现已成

为农工党的一个品牌活动。论坛有力

地推动了各界对生态文明建设的系统

研究，促进了民众生态文明意识的培

育与提高，某些关键共识与重要建议

已成为政府的决策。这一具有科学前

沿性、政治参与性、社会示范性特点的

论坛，在其探索实践过程中，已产生良

好的社会影响。

中山医院男科疑难病
新技术成果取得突破

科技日报讯（李诗琳 记者宋莉）
2013 年 12 月 22 日，由中华中医药学

会主办、北京中山医院承办的“全国中

西医男科疑难病新技术推广学术报告

会”暨“健康中国梦·中山医院男性健

康援助平台”启动仪式在京举行。本

次会议以“中西医创新，科学诊疗，造

福人类”为主题，旨在研讨治疗男性疾

病的先进理论和先进技术，提高我国

男性疾病领域治疗水平，更好地为人

民的健康服务。

目前，我国男科病患者不断增加，

男科疾病已成为威胁男性健康的第三

大疾病，急需科学治疗。北京中山医

院依托国际男科学会（ISA）为国际化

技术领航平台，与北京中医药大学东

直门医院、清华大学附属玉泉医院、北

大医院男科中心等多家医院的专家、

构建起技术直通平台，在中华中医药

学会的带领下，来自全国各地的多位

男科医学会专家、资深教授、博士生导

师组成科研组，经过数 10 年潜心研

发，通过引进加拿大生物磁疗技术，结

合亚洲男性疾病特点，最终研发出

“BWT生理功能障碍综合疗法”，结合

传统中华中医精粹，运用生物理疗、磁

疗等先进技术，综合治疗，具备更加独

特的整体调节优势。

康宝莱中国市场增长 71%
拉动全球业绩再攀新高

科技日报讯 （记者吴红月）康宝

莱国际公司日前公布的 2013 年第三

季度财报显示，康宝莱第三季度净销

售额为 12 亿美元，较 2012 年同期

增长了 19 %，增长幅度较 2012 年同

期 13%的增长速度加快。调整后的本

季净利润为 1.521 亿美元，与 2012 年

同期的 1.119 亿美元增长了 36%，摊薄

后每股收益 1.41 美元，较 2012 年同期

增长了 44%。

据悉，新发布的 2013 年全年业务

收入也将提高全年的盈利指引，康宝莱

净销售预计同期增长17.0%至17.5%,每

股收益5.19美元至5.23美元之间。

基于 2013 年的良好业绩，康宝莱

同时预测，其 2014 销售量将同比增长

6.5%至 8.5%，净销售同比增长 9%至

11% ，预 期 每 股 收 益 在 5.45 美 元 至

5.65美元之间。

康宝莱全球市场的猛增势头与中

国区的强力拉动息息相关，在 2013 年

第二季度中，中国区的销售额有 49%

的增长，而在第三季度，这个数字达到

了 71%，成为康宝莱全球增长最迅猛

的市场，远超全球市场 13%的平均增

长速度。而在活跃经销商指数上，中

国市场也有不俗表现，以 25%的同比

增长排名全球第二。

对于康宝莱中国的高速成长，康

宝莱中国区总裁李延亮表示，“我们依

旧在夯实基础。”

2013 年 12 月 23 日，在“中国宋龄基金会关爱妇女

儿童基金——自然之宝儿童关爱基金”年度总结会上，

《中国东西部儿童营养健康调查报告》正式对外发布。

据了解，自然之宝儿童关爱基金于 2012 年 9 月

12 日由诺天源（中国）贸易有限公司（自然之宝）向中

国宋庆龄基金会捐款 500 万元现金及 500 万元实物

捐 赠 成 立 。 为 启 动“ 中 国 东 西 部 儿 童 营 养 健 康 调

查”，诺天源公司追加捐赠了 20 万瓶总价值 2000 万

元的儿童营养产品。自 2012 年 12 月起至 2013 年 3

月，基金通过全国青少年食品安全行动领导小组办

公室将全部的 20 万瓶儿童营养产品发放到 13 个省

市县的上千所幼儿园，用于贫困地区学龄前儿童的

营养改善与提高，而同步发放的调查问卷则为策划

下一步公益项目，以及制定贫困地区儿童营养改善

计划提供有益的基础参考。

中国营养与食品安全所学生营养室研究员张倩

博士结合报道数据分析认为，调查报告表明无论是东

部地区还是西部地区的孩子，新鲜疏菜、水果摄入都

略有不足，会导致一些维生素和矿物质的摄入偏低。

10%左右的孩子经常喝碳酸饮料，碳酸饮料中含的糖

比较高，对于孩子的骨骼发育、牙齿健康不利，应尽量

避免饮用。在营养补充方面，东西部家长都比较重视

给孩子补钙，占比达到 32%到 37%之间，而补充综合性

的维生素矿物质的比例只占 5%左右。钙的补充无论

是在东部还是西部都是位居首位的儿童营养补充。

张倩指出，维生素和矿物质是多种营养素共同作用

的，如木桶效应，任何一种营养素的缺乏，都可能会造

成整个机体功能的下降，而单纯补充某一种维生素和

矿物质，对健康的影响不够全面。

数据显示，孩子家长对于身高体重这样的身体健

康重要指标关注不够，张倩从营养学的角度提醒大

家，身高体重是儿童营养和健康状况最基础的一个指

标，孩子如果得到充分的营养适当运动的话，他的营

养状况正常，身高体重应该是在合理的范围内，在此

基础上孩子才能够实现免疫力强壮，提高学习效率和

食欲，形成一个良性循环。张倩希望家长在日常饮食

上多参照中国营养学会推荐的学龄前儿童的膳食宝

塔，保证蔬菜水果和肉类的均衡摄入，做到合理的饮

食行为，不挑食偏食，每天都要吃早餐，选对合理的零

食与饮料，充分地户外活动，通过孩子自身来达到健

康的水平。如果客观条件受限制，也可以适当地考虑

补充必要的营养素。

孩子经常喝碳酸饮料对健康不利
□ 本报记者 吴红月

科技日报讯 （王煜）何谓益生菌？国际营养学界普

遍认可的定义是：益生菌系一种对人和动物有益的细

菌，它们可直接作为食品添加剂服用，以维持肠道菌丛

的平衡。

在国外已开发出数以百计的益生菌保健产品，其中包

括：含益生菌的酸牛奶、酸乳酪、酸豆奶以及含多种益生菌

的口服液、片剂、胶囊、粉末剂、抑菌喷剂等。现国内对益

生菌的认知度不是很强，这使得益生菌的产品线应用还不

是很广泛，因为存活率就是一大技术难题。

针对我国乳制品行业仍以初级加工产品为主、产品

科技含量偏低，尤其针对不同消费人群的功能性乳制品

缺乏的现状，郭本恒博士带领科研团队基于功能性益生

菌、乳源活性肽和功能性低聚糖等功能因子的基础理论

研究，首次系统重点针对高血脂、高血糖、免疫力低下、

乳糖不耐症、骨质疏松和睡眠障碍等不同消费人群提出

了 7 种乳制品的功能强化策略，并经南京医科大学和上

海市预防医学研究院等权威检测机构完成了功效验证，

其中 6 种功能性乳制品获得卫生部颁发保健食品证书，

攻克了五大功能性乳制品产业化应用关键技术，开发出

5 种针对不同消费人群的功能性乳制品，并实现大规模

工业化生产，取得了显著的经济效益和社会效益，获得

上海市科技进步二等奖。

郭本恒，食品学博士，任光明乳业股份有限公司总经

理、技术管理委员会主任。从事乳品科学研究 25年，主持

完成国家“十五”重大科技专项、“十一五”和“十二五”国家

科技支撑计划项目、国家 973计划等国家和省部级科研项

目 20 项，带领科研团队在“功能性乳制品强化策略与应

用关键技术”方面作出重要发现与突出的行业贡献。

研究发现，益生菌还可以产生一些抑制肿瘤生长的代

谢产物，如多糖、细菌素及乳酸等，通过抑制转化致癌物质

的酶的产生，激活机体免疫系统，特别是巨噬细胞、NK 细

胞、B 淋巴细胞的活性以及抑制细胞突变等方式，以及降

低肠道内的 pH值，刺激肠道蠕动，使肠道内的致病菌毒素

和致癌物质排除体外，降低致癌的可能性。

益生菌的功效具有“高度的菌株特定性”，不同菌

种、菌株，不同的菌株配比，都可能再通过临床试验后

有完全不同的功效。因此，选择益生菌也应该根据不

同的功能需要，选择适合自己的益生菌产品，要选优质

益生菌，即选择“安全、高活性、有着经临床验证功效”

的益生菌。

光明乳业攻克功能性乳制品技术难关

科技日报讯 （汪铁铮 高杰）北京

大学人民医院日前通过中国器官共享

与分配系统，顺利完成了北京市首例公

民身后肝脏和肾脏组织的联合获取。

据悉，患者是一名 47 岁的男性患

者，因大面积脑出血发生不可逆脑损

伤。他的家属在悲恸之余，遵从患者生

前的愿望，表达了器官捐献的意愿。依

从这个选择，捐献出的两肾、一肝使 3

位生命垂危患者获得重生。

人民医院有关负责人表示，在得知

捐献消息之后，器官捐献协调员与家属

进行了充分的沟通，家属签署了器官捐

献志愿书和知情同意书，通过中国器官

共享与分配系统进行分配，患者被转运

到北京大学人民医院。

在确认患者心脏停跳死亡后，北京

大学人民医院肝胆外科、泌尿外科、麻

醉科、手术室、输血科、心脏外科、血管

外科、重症监护等科室的医务人员庄重

严肃地向捐献者遗体进行了最后的告

别，表达对他的尊敬和感激，随后获取

了肝脏和肾脏组织。肝胆外科高鹏骥

医生说：“那一刻我感觉到了平凡的伟

大，也感觉到了手中手术刀的分量。”

取出的肝脏和肾脏承载着生命的

希望被移植进了等待良久的受体。肝

胆外科由朱继业主任带领的团队成功

完成了一例肝移植手术，泌尿外科由王

晓峰主任带领的团队进行了两例肾移

植手术。据悉，来自新疆的终末期严重

肝功能衰竭患者，获得了捐赠的肝脏。

北京大学器官移植研究所所长、北

京大学人民医院肝胆外科主任朱继业教

授作为卫生计生委人体器官移植临床应

用委员会委员兼秘书，一直参与心脏死

亡捐献器官移植的标准流程和技术规范

制定工作。据朱继业介绍，近年来随着

器官短缺问题日益严峻，我国在部分地

区逐步试行开展心脏死亡器官捐献器官

移植工作。前不久，在北京市被允许开

展心脏死亡器官捐献器官移植工作后，

北京大学人民医院严格按照规定和程序

成立了器官获取组织（OPO）。此次北

京首例由供者捐赠完成的肝移植和肾移

植手术，充分体现了北京大学人民医院

肝胆外科、泌尿外科及相关科室在器官

移植领域取得的进展。

北京大学人民医院

完成首例规范化捐献供体移植
立冬一到，很多人就依依不舍地告别了

啤酒。问他们为何如此，回答既简单又一致：

啤酒就是夏天喝的嘛，清凉解暑，冬天一到自

然要作小别了。

其实，很多人并不知道，啤酒绝对不仅仅是

“夏季特饮”，很多国家的人在寒冷的冬天也会牛

饮啤酒，甚至专门在秋冬季节召开啤酒节，比如

慕尼黑啤酒节，就是其中最具盛名的一个。往

来宾客，举杯相贺，交杯换盏，其乐融融。

那么，到底冬天喝啤酒对身体好不好呢？

现代科学研究表明，啤酒中所含各种成分、

既有较高的营养价值，又具良好的药疗效果。

啤酒中酒精含量较低，10 度啤酒一般来说含酒

精 3％左右，非但对胃和肝脏无损害，而且可平

缓地促进人体血液循环；维生素 B1、维生素 B6已

能维持心脏正常活动，而烟酸则能扩张血管，因

此它们对心血管系统有益，可加速新陈代谢。

冬天由于气温低，人体在寒冷的刺激下会

引起四肢发冷、面色苍白、神态萎靡、小便增多等

现象，这是由于热量消耗大，体内供热不足造成

的畏寒表现。人的一天需要 2986千卡热量，而

每升啤酒可产生788千卡的热量，相当于成人每

天需热量的1/4强。所以，如果在冬天适当地饮

用一些啤酒，就可以增加热能，使身子暖和起来。

日本札幌医科大学研究人员为冬日喝啤酒

还找到了一个特别有意思的健康理由，他们通

过实验表明，啤酒花中的化学物质蛇麻烯具有

抗炎功效，可以有效对抗感冒病毒侵入人体。

不过，中医认为，冬日喝啤酒也有弊端，那

就是冷饮容易损伤肠胃。所以，冬天喝啤酒，

最好先给啤酒洗个“热水澡”，也就是将啤酒热

饮。啤酒饮用的最佳温度是 15℃左右，这种温

度的啤酒味道醇厚、爽口舒适，太凉了会使泡

沫减少，苦味加重，酒味淡薄，饮后身子还会发

冷。所谓冬季热饮啤酒，实际上是将低于 15℃

的啤酒采用热浴法(在 30℃左右的温水中浸

热)，使酒温升至最佳饮用温度后再喝。

热啤酒对健康的好处也很多，据测定，冬

季神经衰弱者采用“啤酒疗法”，即饭后半小时

和睡前各饮啤酒半瓶（约 320 毫升），30 日为一

疗程，效果显著。法国一位科学家曾对 10名 80

岁以上的老人进行过长寿奥秘的调查，发现他

们在饮食习惯上有一个共同特点，那就是喜欢

喝热啤酒、热牛奶等。

当然，喝热啤酒的前提是啤酒本身的质量

要好，最好选择名牌、大牌。比如燕京啤酒。

“安全、绿色、清爽、健康”是燕京啤酒在广大消

费者中树立的口碑。早在 1994年，燕京啤酒就

通过了质量管理体系认证和产品质量认证。

每一瓶燕京啤酒都必须经过 6道大工序和上百

种小项目的检测，从选料到出酒，从麦芽的蛋

白溶解程度到每批取样的微生物检验，每一道

工序都相当严格，全面质量分析和全程跟踪控

制，也保证了燕京啤酒的品质。

每个人在寒冷的冬天都期盼一层温暖，祈

盼一份健康。顺手买一瓶燕京啤酒，温一温，

品尝已经习惯了一夏的气息，感受好酒酿造的

用心，这个冬天不会冷。

冬天喝啤酒应该“热饮”
□ 张伟云

本版与科技部社会发展科技司、
中国生物技术发展中心合办

心 脏 停 止 跳 动 后 的 器 官 捐 献

（DCD）是指具有严重的中枢神经损伤

和（或）不可逆转的脑损伤，但又没有达

到脑死亡标准，此时身体其他器官的功

能受损程度因缺氧耐受能力不同而各有

不同。经过医生确定患者已经没有复苏

的机会和亲属已经决定撤除生命支持

后，捐献者的家人可以选择 DCD，为等

待器官移植的患者提供了另一种选择。

2007年国务院颁布实施《器官移植

条例》，标志着我国的器官移植工作进入

了一个法制化的轨道。2010年启动的，

我国制定的DCD，也就是心脏死亡器官

捐献的分类标准也得到了国际社会的认

可、赞同。2010年，原卫生部制定了《中

国人体器官分配与共享基本原则和肝脏

与肾脏移植的核心政策》，2013年7月，国

家卫生计生委组织相关专家研发了中国

人体器官分配与共享系统，这个系统严格

地遵循器官分配的政策，以技术手段来最

大限度地排除和监控人为因素的干扰，以

患者病情的紧急程度和供受体器官匹配

的程度等国际公认的医学需要、医学指标

来对患者进行排序，实行自动化的器官匹

配。该系统实施对捐献的器官进行科学、

规范、公开、公正地分配，做到以病人的医

学需求作为器官分配的唯一准则，确保器

官捐献移植工作透明、公开和可溯源性。

同时，也为公众对于器官捐献的信任程度

奠定了一个良好的基础。

■行业快讯

■健康提醒■治疗手册

■食品安全


